

Secretaría Ejecutiva

Inicio de la Decena Trágica, golpe contra la democracia mexicana

9 de febrero de 1913



La Decena Trágica fue un periodo de diez días en el que un grupo se levantó en armas contra el gobierno de Francisco I. Madero. Este episodio culminó con el golpe de Estado que llevó al general Victoriano Huerta a la usurpación de la presidencia y con el asesinato del presidente Madero y del vicepresidente José María Pino Suárez.

El 18 de febrero un general había hecho prisioneros al presidente Madero y al vicepresidente José María Pino Suárez en Palacio Nacional,¹ mientras que otros dos pretendían liberar de la cárcel a los porfiristas Bernardo Reyes y Félix Díaz, quienes habían urdido el plan de golpe de Estado desde 1912, contando con el apoyo de los Estados Unidos.²

“Algo tan violento como la Decena Trágica en la ciudad de México no había ocurrido en muchos años. La gente que lo vivió y se salvó de morir en ella, fue testigo de algo muy brutal y conmovedor que en muchos sentidos cambió la historia.”

Álvaro Matute
Historiador

¹ <https://bit.ly/3D017cl>

² <https://bit.ly/3XnC37f>

Secretaría Ejecutiva

Liberados Reyes y Díaz, los levantados tomaron La Ciudadela, edificio resguardado por fuerzas maderistas que servía como depósito de armas y municiones. Ahí se apoderaron ahí de 27 cañones, ocho mil 500 rifles, 100 ametralladoras, cinco mil obuses y 20 millones de cartuchos.³

En cuanto Francisco I. Madero supo de los hechos se dirigió al Palacio Nacional, nombrando comandante militar de la plaza a Victoriano Huerta. Grave error. Huerta se aliaría con Félix Díaz y, simulando defender la causa, terminaría traicionándolo y haciéndose con el poder.

Con el pensamiento puesto en las necesidades de la población general, se dieron 24 horas de tregua, desde las 2 de la madrugada del 16 de febrero hasta esa misma hora del día 17. No obstante, la tregua no fue respetada: la casa particular de Madero ya había sido incendiada y los golpistas reanudaron el fuego a discreción.⁴

El 18 de febrero fueron aprehendidos en Palacio Nacional Francisco I. Madero y José María Pino Suárez. Para dar aspecto de legalidad al entuerto, se negoció un pacto entre los golpistas con la intervención del embajador Wilson. A este encuentro se le llama Pacto de la Embajada o Pacto de la Ciudadela. En él se desconoció a Madero y a Pino Suárez y se estableció un gobierno provisional bajo el mando de Victoriano Huerta, con un gabinete mezcla de seguidores de Bernardo Reyes y de Félix Díaz.

Ante la situación, y siempre congruentes con no llevar al pueblo a una nueva guerra, Madero y Pino Suárez renunciaron a sus puestos en favor de Huerta. Hechos prisioneros ambos, el 22 de febrero de 1913 fueron asesinados.

“El gobierno y la prensa dan la noticia de que Madero y Pino Suárez murieron al intentar escapar en el traslado a la penitenciaría, que un grupo de partidarios los intentó rescatar y en el fuego cruzado perdieron la vida los dos presos; con cierta complacencia, la mayoría de periódicos capitalinos difundió la versión oficial del Gobierno de Huerta.”⁶

Con este magnicidio culminó la llamada Decena Trágica, pero la memoria de la cobardía que la circundó y le dio nombre, prevalece.

³ Paco I. Taibo II, *Temporada de zopilotes*, Planeta, México, 2009, p. 60.

⁴ Paco I. Taibo II, *Temporada de zopilotes*, Planeta, México, 2009, p. 60.

⁶ <https://bit.ly/3kz7Pj1>